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Приветствие Московской областной общественной благотворительной организации  
«Союз пенсионеров Подмосковья» участникам и гостям торжественного собрания Совета  

ветеранов Администрации Губернатора Московской области и Московской областной Думы

Уважаемые участники 
юбилейного собрания!

В эти дни мы отмечаем 30-й летний 
юбилей одной из самых уважаемых в 
Московской области организации – Со-
вета ветеранов Администрации Губерна-
тора Московской области и Московской 
областной Думы. В состав ветеранской 
организации входят люди, которые в 

свое время трудились на различных ру-
ководящих должностях ради одной бла-
городной цели – приносить добро лю-
дям и пользу родному Подмосковью.

Выйдя на пенсию, многие из этих лю-
дей не смогли расстаться с привычкой 
быть нужными, и продолжают переда-
вать свой богатый жизненный и профес-
сиональный опыт.

За 30 лет коллектив Совета ветера-
нов не только смог завоевать авторитет 
и уважение у жителей Подмосковья, но и 
сумел добиться конструктивного диало-
га с исполнительной и законодательной 
властями Московской области.

И как отметил Председатель Москов-
ской областной Думы И.Ю.  Брынцалов: 
«Ваше мнение – мнение профессиона-
лов, умудренных жизненным опытом –  
имеет для нас большую ценность. Вы по-
могаете нам советом, активно участву-
ете в мероприятиях, проводимых Пра-
вительством Московской области и Мо-
сковской областной Думой».

С каждым годом ветеранская орга-
низация увеличивает свои ряды, вовле-

кая более молодых людей в ветеранское 
движение. 

Особую благодарность хочется вы-
разить Совету ветеранов за сохранение 
и сбережении славных боевых и трудо-
вых традиций Московской области. Пре-
жде всего, это патриотическое воспита-
ние молодежи, проведение уроков му-
жества, встреч ветеранов Великой Оте-
чественной войны и труда, участников 
локальных войн и военных конфликтов с 
населением и учащимися образователь-
ных учреждений Московской области.

Позвольте еще раз поздравить весь 
коллектив с юбилеем. Пожелать всем 
членам Совета ветеранов здоровья, 
мирного неба, благополучия и долгих, 
долгих лет жизни!

Желаю Вам новых успехов в вашем 
благородном и бескорыстном труде!

 Председатель Правления  
Московской областной  

общественной благотворительной 
организации  

«Союз пенсионеров Подмосковья»   
В.А. Родионов

Дорогие друзья!
Сердечно поздравляю вас с 

56-летием со дня первого полета 
человека в космос! Для Московской 
области это особая дата. Ведь глав-
ные этапы подготовки этого исто-
рического события прошли в Под-
московье. Королев, Сергиев Посад, 
Звездный городок и в других горо-
дах Московской области сконцен-
трирован научный потенциал, круп-

нейшие организации и предприя-
тия ракетно-космической отрасли. 
Благодаря творческому труду ты-
сяч людей – ученых и конструкто-
ров, инженеров и рабочих, испыта-
телей и космонавтов – наша страна 
многие годы остается одним из при-
знанных лидеров в сфере изучения 
и освоения космоса.

Искренне желаю всем, кто вно-
сил и вносит свой вклад в реализа-

цию отечественных и международ-
ных космических программ, новых 
достижений, вдохновения, смелых 
проектов и идей, здоровья и благо-
получия!

 Председатель Правления 
Московской областной  

общественной благотворительной 
организации  

"Союз пенсионеров Подмосковья"   
В.А. Родионов

Митинг против терроризма про-
шел 6 апреля на Манежной площади 
в Москве. Акция была посвящена па-
мяти жертв теракта, который произо-
шел в метрополитене Петербурга.  Сре-
ди нескольких тысяч участников были 
и представители Союза пенсионеров 
Подмосковья. 
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Вместе против 
террора! Пенсио-
неры Подмоско-
вья участвуют во 
Всероссийской ак-
ции.

Проект «Новый 
Старт» предлага-
ет пенсионерам 
стать бизнесме-
нами.

«Инопланетя-
не нам помо-
гут!» – уникаль-
ное интервью  
с  летчиком-
космонавтом, 
дважды Героем 
Советского Союза 
Георгием Михай-
ловичем Гречко.

Питер, 
мы с тобой!
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Вместе против террора! 

На Манежную площадь 
пришли несколько тысяч 
человек – она была запол-
нена до отказа. Также мно-
го людей собралось на со-

седних площадках – Пло-
щади Революции и Теа-
тральной площади. Мно-
гие пришли с красными 
гвоздиками, чтобы почтить 

память погибших. У Арсе-
нальной башни организа-
торы установили неболь-
шую белую сцену, на кото-
рой было написано: «#Пи-
термыстобой». Ведущие 
траурного мероприятия 
певец Александр Маршал 
и телеведущая Светлана 
Зейналова часто обращали 
внимание на то, что люди 
по всей стране выражают 
сочувствие в социальных 
сетях. Они же рассказыва-
ли личную историю каждо-
го из погибших людей.  На 

сцене выступали деятели 
культуры: Диана Гурцкая, 
Александр Ф. Скляр, Ольга 
Кормухина, Алексей Учи-
тель, Алексей Кортнев.  Ак-
ция шла примерно полто-
ра часа, но за это время ты-
сячи людей почувствовали 
себя единой семьей. И мо-
лодые студенты, и пожи-
лые ветераны – все от мала 
до велика, говорили о том, 
что перед лицом террори-
стической опастности мы 
должны еще более спло-
титься.

Надо отдать должное 
и активистам Союза пен-
сионеров Подмосковья, 
которые под чутким ру-
ководством своего Пред-
седателя Валерия Родио-
нова, смогли пройти че-
рез плотные массы лю-
дей и возложить цветы. 
Вместе с подмосковными 
пенсионерами в траур-
ном митинге также при-
няли участие и пенсионе-
ры столицы.

Олег Кленин
Фото автора

Акция памяти проходила под лозун-
гом «Питер – Мы с тобой!». Участни-
ки митинга выражали соболезнования 
родным и близким погибших в теракте 
в Петербурге, а также высказывали сло-
ва поддержки всем жителям города на 
Неве. То, что произошло в Петербурге, 
мало кого из москвичей оставило рав-
нодушным. 
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Подвели итоги – наметили планы
События

Состоялось рабочее засе-
дание Правления Москов-
ской областной обществен-
ной благотворительной орга-
низации «Союз пенсионеров 
Подмосковья», на котором 
был представлен заместитель 
председателя Правления СПП 
Владимир Стрельченко.  

В ходе мероприятия были об-
суждены планы работы на ны-
нешний год, представлены вновь 
избранные председатели мест-
ных отделений СПП, рассмотре-
ны условия конкурса на лучшее от-
деление. Судя по всему, год будет 
насыщен различными событиями –  
это и конкурс по компьютерному 
многоборью, подготовка к между-
народному фестивалю хоров «Кур-
ский соловей». А главное, пригла-
шение СПП на 8-й съезд Союза пен-
сионеров России.

После официальной части Пред-
седатель Правления СПП Валерий 
Родионов торжественно вручил са-
мым активным участникам нашей 
организации памятные подарки и 
почетные грамоты. 

Фото Олег Кленин

Жильцова  
Валентина 
Николаевна – 
Председатель 
отделения  «Со-
юза пенсионе-
ров Подмоско-
вья» по город-
скому округу 
Дзержинский

Тюнаева Татьяна Константиновна – Председатель 
отделения «Союза пенсионеров Подмосковья» по го-
родскому округу Раменское

Викторова Ираида Викторовна – Председатель от-
деления «Союза пенсионеров Подмосковья» по город-
скому округу Электросталь

Чижиков Владимир Николаевич – Председатель от-
деления «Союза пенсионеров Подмосковья» по город-
скому округу Орехово-Зуево

Иванова Валентина Сергеевна – Председатель от-
деления «Союза пенсионеров Подмосковья» по город-
скому округу Лобня
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– В свое время Вы устано-
вили рекорд по пребыванию в 
космосе-почти три месяца ра-
ботали на станции. Поэтому Вас 
можно назвать заслуженным 
"небожителем". Каково себя 
чувствовать рядом с Богом? 

– Я полагаю, что когда мы 
окажемся перед ним, то  будет 
чувствовать себя не очень уве-
ренно. 

– Многие думают, что там, 
в космосе он и живет. Насколь-
ко это верно?

– Когда во время награжде-
ния в Кремле Хрущев спросил у 
Гагарина, отведя его в сторон-
ку, чтобы никто не слышал, –  
Юра, а ты Бога видел?  

– Видел, есть Бог! Хрущев и 
говорит, – Ну, я так и знал! Толь-
ко ты об этом больше никому не 
говори!

Когда позже Гагарин встре-
чался с Папой Римским, после 
официальной части, тот отвел 
Юрия в сторонку, один на один, 
и спрашивает, – Юрий Алексее-
вич, а Бога видели?  Тот в ответ, 
– Да нет никакого Бога! Не видел 
я его! Папа отвечает, – Ну, я так и 
знал! Только Вы об этом больше 
никому не говорите! 

Это, конечно, анекдот. А Бога 
надо искать в своей душе, а не в 
космосе! 

– Друзья и коллеги говорят, 
что Вы – человек с великолеп-
ным чувством юмора. Ваш зна-
менитый розыгрыш с "летаю-
щими тарелками" имел серьез-
ные последствия. Даже вызы-
вали в ЦК на "разбор полета". 
Юмор помогал в жизни?  

– Безусловно. И много раз. 
В длительном полете без шут-
ки и юмора просто не выдер-
жишь. Многие думают, что в кос-
мосе самое трудное – перегруз-

ки, невесомость, излучение и 
прочее. А на  деле, в космосе са-
мая большая проблема – посто-
янная напряженность и большая 
ответственность. Себя не всег-
да понимаешь, не всегда пой-
мешь партнера. Бывает, что цен-
тром управления полетами ино-
гда сцепишься. 

О такой ситуации лучше все-
го рассказал  Дженибеков – мы 
здесь летаем, как с обнаженны-
ми нервами. Я его считаю луч-
шим космонавтом нашего призы-

ва. Это значит, что если тебе отве-
тили равнодушно, то ты воспри-
нимаешь такие слова, как обиду. 
Тебе просто улыбнулись, сказа-
ли что-то хорошее – и, как будто, 
награда. Все очень обостренно. И 
поэтому юмор снимает эту напря-
женность. Я не только в небе, но и 
на земле люблю пошутить. 

– А случалось так, что 
юмор мешал, создавал серьез-
ные проблемы? Например, не 
понимали и тогда что?

– Тогда весело. Только это не 
в космосе происходило, а дома. 
Я как-то был на одном совеща-
нии, когда со всего Советского 
Союза собрали сто лучших мо-
лодых ребят по профессии – то-
карей, слесарей, сварщиков. И 
руководил всем секретарь ле-
нинградского обкома Романов. 
Пенсионеры, наверняка, пом-
нят  эту фамилию. Его очень бо-
ялись. Рядом со мной сидел се-
кретарь ЦК комсомола. Весь за-
жатый и нервный. И чтобы раз-
рядить обстановку, я рассказал 
такой анекдот, – что, мол, у на-
ших женщин сейчас в стране  две 
проблемы – где достать продук-
ты и как похудеть? Романов это 
услышал и говорит, что у нас нет 
такой проблемы – в Ленинграде 
можно достать любые продукты. 
И хотя чувство самосохранения 

подсказывало мне, что дальше 
шутить не надо,  не выдержал и 
брякнул – а надо, чтобы продук-
ты можно было не достать, а сво-
бодно купить! Тут все замерли. А 
я думаю, да черт с тобой! Я рабо-
таю в Москве, а ты в Ленинграде 
– не пересекаемся! 

– И чем закончилась исто-
рия?

– Прошло время. И вдруг Ро-
манова назначают секретарем 
ЦК по машиностроению и кос-

мосу. И он приезжает к нам на за-
вод. Страшное дело... И я понял, 
что лучше всего шутить над со-
бой, и надо знать границы юмо-
ра. В то время язык мог довести 
не только до Киева...

– Те времена сегодня мно-
гим кажутся сказкой. Время, 
когда мы не знали что такое 
кризис, когда в магазинах не 
было такого изобилия, но дети 
спокойно гуляли по улицам... 

– Я не жалею о прошлом. 
Считаю, что многое было сдела-
но правильно. И страну из во-
енных руин подняли, и в космос 
первыми полетели. У нас были 
лучшие в мире образование, ме-
дицина, самолеты. И люди! Были 
прекрасные люди. Многие из 
них сейчас читают эту газету и 
вспоминают в какой стране мы 
жили. Когда бы украинец пошел 

воевать против своего брата - 
русского? В каком страшном сне 
могло такое присниться?

– Георгий Михайлович, да-
вайте вернемся от политики 
к обычной жизни. Кризис для 
многих стал неожиданностью. 
Особенно для пенсионеров. 
Чтобы Вы посоветовали людям, 
которые попали в сложную си-
туацию? Как пережить трудные 
времена? Что делать, чтобы не 
свихнуться от кризиса?

– Прежде всего, не панико-
вать. Да, может быть очень труд-
но. Казалось бы, безвыходное 
положение. Но паника – плохой 
советчик. Всегда можно найти 
дело, какое-то занятие. Ну при-
дется сменить компьютер на мо-
лоток и поработать руками, а что 
делать? Вот я пенсионер, как и 
ваши читатели. Мне 85 лет. Поэ-
тому я скажу о себе.

Чтобы не происходило с на-
шей экономикой, которая ока-
залась в тяжелом положении, 
надо ко всему подходить трезво 
и расчетливо. 

Почему произошел эконо-
мический кризис? Прежде все-
го, потому что многие не рассчи-
тали свои собственные силы. По-
чему у нас может быть хуже, чем 
на Западе? Там все банки пони-
жают процентные ставки, чтобы 

деньги были доступнее. Это сти-
мул для развития. Весь мир идет 
по такому пути. У нас же наобо-
рот, ставки по кредитам до 20 
процентов. А как может рабо-
тать любой бизнес, если нужен 
кредит на 2-3 года, а его пред-
лагают на полгода и под 25-30 
процентов годовых? Как тут мо-
жет кто-то выжить! Потому и рух-
нул строительный рынок, мно-
го компаний ушли, а у остальных 
жилье практически не покупают. 

«Инопланетяне Журналистская судьба свела меня со  
многими известными актерами, военны-
ми, певцами, писателями великой страны 
– СССР. Среди них особое место занимал 
Георгий Михайлович Гречко. 

Летчик-космонавт, дважды Герой 
Советского Союза, доктор физико-
математических наук, исследователь та-
инственных внеземных цивилизаций, об-
ладатель потрясающего чувства юмора, 
оптимист, который всегда  шутил в любых 
ситуациях. И никогда не сдавался. Верил в 
себя и в людей...  И в инопланетян! 

Это интервью мы готовили для нынеш-
него номера, еще на зная, о том, что наш 
герой уйдет из жизни. К великому сожале-
нию, Георгий Михайлович умер 8 апреля 
на 86 году жизни. Мы ничего не стали ме-
нять, разве что портрет поставили в тра-
урную рамку... 

Трудно читать "веселый" текст, пони-
мая, что этого великого человека уже нет 
рядом с нами. Но не в его характере было 
унывать – всегдашняя улыбка, короткий 
анекдот и невероятные случаи из жизни 
– в этом весь Георгий Михайлович Гречко. 
Прочитайте это интервью, и вы поймете о 
чем это я... 

Родился 25 мая 1931 
года в Ленинграде. Во 
время войны находил-
ся в блокадном городе. 
В 1955 году окончил Ле-
нинградский механи-
ческий институт. С 1966 
года – в отряде космонав-
тов.

11 января 1975 года 
совершил первый полет 
на космическом кора-
бле «Союз-17» в качестве 
бортинженера. Была 

произведена стыковка 
с орбитальной станцией 
«Салют-4». Полет продол-
жался 29суток.

10 декабря 1977 
года совершил полет 
на космическом кора-
бле «Союз-26» в каче-
стве бортинженера и ор-
битальной станции «Са-
лют-6». В полете, про-
должавшемся 96 суток, к 
станции пристыковыва-
лись космические кораб-

ли «Прогресс-1», «Союз-
27»,«Союз-28».

17 сентября 1985 года 
совершил третий косми-
ческий полет на корабле 
«Союз Т-14».

Награжден двумя ме-
далями «Золотая Звезда» 
Героя Советского Союза, 
медалью «Золотая Звез-
да» Героя ЧССР, ордена-
ми Ленина и другими го-
сударственными награ-
дами.

БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКАГеоргий Михайлович Гречко
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И это не только строительство, 
в других секторах, кроме воен-
ного, дела очень плачевны, а тут 
еще и санкции свое грязное дело 
делают. 

– Вы как-то глобально за-
вернули. Причем здесь рос-
сийская экономика и строи-
тельство?

– А при том, что для покуп-
ки квартиры моя семья захоте-
ла взять ипотечный кредит. Нам 
предложили льготные условия 
– под 10 процентов. Но потом 
трезво подсчитали и отказались. 
Получалось, что, раскинув день-
ги и проценты на тридцать лет, 
мы покупали квартиру не только 
себе, но и банку. И когда я узнал, 
что весь мир понижает ставки 
до минимума, а наш главный фи-
нансист держит их на самом вы-
соком уровне – значит, готовь-
тесь к худшему всегда! Те став-
ки, что сегодня – это, с моей точ-
ки зрения, конец промышленно-
сти, сельскому хозяйству, реаль-
ному сектору.

Всегда было – руководить, 
значит, предвидеть, просчиты-
вать, прогнозировать! А наше ру-
ководство, так называемый эко-
номический блок, по-моему, не 
понимает, что, делая деньги не-
доступными для реальной эконо-
мики, лишь усугубляют кризис. 

– Ну, это большие начальни-
ки. Куда нам до них. А что делать 
простым людям, обычным пен-
сионерам?

– Я не "небожитель", как Вы 
изволили меня назвать. Космо-
навты работают в небе, а живут 
на Земле. 

Во время войны я, десяти-
летний мальчишка, вместе с бра-
том "поднимал"  лопатой 35 со-
ток земли. Вскапывали, сажа-
ли картошку, пололи, собирали 
урожай. Мы кормили семью. И 
наше счастье, что рядом с домом 
был этот участок земли, который 
не дал нам умереть!

Так вот, чтобы не случилось 
с экономикой России, я вскопаю 
свой огород и посажу картош-
ку! Когда немцев отогнали от Ле-
нинграда, всем, кто выжил – дали 
землю. И моя мама, главный ин-
женер завода, которая во время 
войны не имела право покидать 
предприятие, ездила на трамвае 
к этому участку, и мы выращива-
ли картошку, свеклу, лук. И мы вы-
жили, несмотря на голод и холод, 
несмотря на то, что о хлебе толь-
ко мечтали, ходили зимой с но-
гами, обвязанными тряпками, но 
выжили! А я еще и сохранил здо-
ровье, необходимое для космоса. 
У нас кандидатов было более 200, 
а прошло только 13 человек!

– Словом, весной все на 
огороды?

– Я уверен, что наш народ 
все переживет. Переживем и 
кризис. Поэтому все правиль-
но говорите – весной все на ого-
роды, выращивать еду! Кстати, 
Черчиль как-то сказал, что Рос-
сию никогда не победить пото-
му, что у нее даже в мирное вре-
мя – окопный быт. Может быть, 
это плохо в мирное время, но 

когда прижмет, народ все равно 
выживет. 

И еще скажу, несмотря на то, 
что положение очень тяжелое, 
есть два варианта выхода из кри-
зиса. Правда, один реальный, 
другой – фантастический. Реаль-
ный – это прилетят инопланетя-
не и за нас решат все проблемы. 
А фантастический - мы сами со 
всем справимся!

– А если бы Вы не стали кос-
монавтом, то чем занялись?

– Я бы постарался стать 
летчиком-испытателем.

– Все равно небо, да?
– Безусловно.
– А Земля, откуда все-таки, 

красивее - из космоса или с го-
рочки, когда глядишь на речку 
сверху?  

– Нехорошо задавать такой 
вопрос. Потому что это един-
ственный вопрос, на который я 
не могу ответить. Когда иду и с 
дороги вижу поле. Смотрю вес-
ной – вот молодая зелень. Ско-
ро такая  будет. Это – чудо! А осе-
нью? Поле, а за полем лес. Какие 
краски! Какая красота! Я побы-
вал на всех континентах, на вся-
ких водопадах и под водой тоже. 
Но лучше нашей среднерусской 
красоты нет и быть не может!

А из космоса Земля прекрас-
на и очень красива! Больше все-
го любил смотреть на Камчатку 
зимой. Потому что подо льдом 
темно-синяя вода видна на-
сквозь, а пики вулканов, покры-
тые снегом и льдом, сверкают, 
как алмазы. У меня была такая 
ассоциация, что на темно-синем 
бархате лежат бриллианты. Вот 
такая красота! Даже  пустыни не-
обычны, хотя, казалось бы, что 
там интересного? А пустыни бы-
вают черные, красные, желтые. И 
неровные, как скатерть - то тре-
угольничками такими, то холми-
ками, то волнами. 

– Наверно, из космоса хо-
рошо  видно, как человек от-
носится к своему дому-Земле? 

– Из космоса видны следы 
пожаров в лесах, видно, как вы-
сыхают моря… Посмотрите на 

всё, что творится в последнее 
время, – цунами, землетрясения, 
проснувшиеся вулканы – да ока-
зывается, мы просто случайно 
счастливо прожили сотни лет, а 
на самом деле Земля беззащит-
на!  Есть такой очень жестокий 
закон – закон потери. Ну почему 
нужно, чтобы какой-то метеорит 
разнёс вдребезги целый конти-
нент, чтобы люди перестали во-
евать и объединились! И такое 
безразличие к самим себе, к жиз-
ням миллионов людей - очень 
страшно!

– А в космосе время летит 
быстрее, чем на Земле?

– В космосе так же, как и в 
жизни. Когда делаешь какой-то 
научный эксперимент, который 
до тебя никто не делал, и ты от-
крыл что-то новое, то день про-
летает мгновенно. Когда я вижу, 
что не успеваю пообедать или 
поужинать, то кладу шоколад в 
карман.

А потом обнаруживаю. что 
рабочий день прошел, а шоко-
ладка осталась нетронутой. Это 
когда интересная работа. А ког-
да мокрая уборка помещений 
на корабле, то день тянется бес-
конечно. И начинаешь думать, и 
что без жены полетел?!

– Побывав в космосе, ощу-
тив его бесконечность, безгра-
ничность пространства, не по-
является ли вера в некую выс-
шую силу, которая могла со-
творить этот мир?

– В космосе у меня, наобо-
рот, было ощущение, что чело-
век – это маленькая слабенькая 
капелька. Можно сказать, что 
вера в Бога, еще и в том смысле, 
что ты чувствуешь себя, как бо-
жий одуванчик. Боженька дунул, 
и тебя нет!

Потому что на станции был 
пожар, парашют не раскрывал-
ся, люк не открывался. Надо 
было выходить в открытый кос-
мос и непонятно - закроется лю-
чок? Все-таки, это опасная  ра-
бота. Метеорит даже, вот такой 
крохотный, у нас пробил стек-
ло наполовину. И когда видишь 

кратер этого пробитого стек-
ла иллюминатора, то не очень 
хорошо себя ощущаешь. И ког-
да наблюдаешь за солнцем, ста-
вишь эксперименты и видишь 
протуберанцы и вспышки, то по-
нимаешь – ты такой  маленький и 
немощный. Именно там, скорее 
и яснее чувствуешь, что ты пес-
чинка в огромном космосе.

– В Вашей жизни проис-
ходило столько невероятных 
случаев, когда Вы были на гра-
ни жизни и смерти?

– Довольно часто я попадал в 
такие ситуации из-за моей лихо-
сти и неосмотрительности. Очень 
любил погонять на мотоцикле. 

– К примеру, в детстве, 
когда немецкий снаряд убил 
друга, а Вас, стоящего рядом, 
даже не задело. Значит, был 
ангел-хранитель, который бе-
рег Вас для более важных дел?

– Когда меня спрашивают, 
верю ли я в Бога, то отвечаю, 
что я по натуре аналитик, мате-
матик, физик, и к вере пришел с 
точки зрения теории вероятно-
сти. Потому что столько раз был 
на краю или гибели, или увечья, 
и каждый раз обходилось! Не со-
всем без последствий, но остал-
ся практически здоровым и даже 
пригодным к полетам в космос. 
И я поверил, потому что при 
моей неосмотрительности и по 
горячности, доверчивости дол-
жен был не один раз встретить-
ся с Богом. 

Я почувствовал, что у меня 
есть ангел-хранитель, который 
берег меня, когда сам себя не 
берег. Заинтересовался религи-
ей, начал изучать, собрал мно-
го книг и по другим религиям. И 
окончательно понял, что у меня 
два ангела-хранителя.

– А почему два?
–  Родители были атеиста-

ми. И одна бабушка меня втайне 
окрестила. Настолько втайне, что  
другая бабуля, ничего не зная, 
меня тоже окрестила. Так что, я 
верю в Бога, в церковь ходим, 
пост соблюдаем. И благодарим 
Бога за то, что все живы- и мы, и 
наши дети, и внуки. В-общем, без 
Божьей помощи я уже давно был 
бы в лучшем мире. 

– А Ваш рекорд по продол-
жительности полета уже дав-
но побит?

– Конечно. Когда-то после 
двух полетов я был единственным 
человеком, который побывал в 
космосе целых четыре месяца.

– А сейчас там живут  
годами...

– Насчет годами, конечно, 
прихватили. Самый длительный 
полет был у советского летчика-
космонавта Валерия Полякова. 
Это - год и три месяца. 

– Космос не враждебен че-
ловеку? Можно ли там в буду-
щем полноценно жить, стро-
ить города, как в фантастиче-
ских фильмах?

– Однажды, когда я вышел 
в открытый космос, была ночь. 
А ночью темно, работать неже-
лательно. Закрываешь шлем та-
ким позолоченным забралом, и 
есть возможность подумать ми-
нут двадцать. И вот я подумал –  
что такое человек? Иголкой коль-
нешь – ему уже больно. Темпера-
тура на два градуса выше – ему 

уже жарко. Два-три градуса ниже, 
и ему уже, видите ли, холодно. 

По сути своей, человек 
очень слаб. Но сила мысли, духа 
такова, что он защищает себя и 
лезет в огонь в специальном ко-
стюме, в космос – в скафандре. 
Мало ему сидеть в корабле, он 
выходит наружу, в открытый кос-
мос и делает все, что нужно, не 
обращая внимания на невесо-
мость, излучение, высоту, ни на 
что. Я так загордился людьми...

И вдруг вижу на обшивке ко-
рабля отблески каких-то вспы-
шек огня. Насторожился. Пер-
вая мысль - работают двигатели 
ориентации. Что такое? Нет, все 
спокойно. А потом посмотрел на 
Землю и вижу - гроза! И эта про-
стая гроза достает тебя в космо-
се на высоте 350 километров! 
Тогда  понял, рано я  возгордил-
ся тем, что человек такой могу-
щественный. Природа еще силь-
нее нас! И всегда будет сильнее! 
Не надо строить иллюзий! Надо 
любить и понимать ее!

– У Алексея Леонова есть 
живопись, а у Вас? Чем Вы 
увлекаетесь?

– В космосе не было свобод-
ного времени, а сейчас мое хоб-
би – искать не инопланетян, а 
следы их присутствия.

– Верите, что они были?
– Вы точно задаете свой во-

прос. Да, я верю, что они были. 
Более того, я верю, что они будут. 
Но вот то, что они летают на "та-
релках", похищают людей, а по-
том женщины от них беремене-
ют - полная ерунда!

– Значит, все-таки есть раз-
ум, который выше человече-
ского?

– Да, когда изучаешь, ска-
жем, мегалитические сооруже-
ния, самые знаменитые из них 
– пирамиды, Стоунхендж, Брод-
гар, Карнак и другие, то понима-
ешь, что многотонные конструк-
ции примитивный человек не 
мог создать. Поэтому я считаю, 
что это доказательство того, что, 
все-таки, инопланетяне были. Им 
зачем-то это было нужно.   

– В последние годы вы чка-
сто бывали в экспедициях. А 
сейчас чем занимаетесь? Про-
должаете путешествовать?

– Я уже давно никуда не вы-
езжал: в последнее время зани-
маюсь написанием книги вос-
поминаний. Жизнь у меня была 
не «выпил водки – и на диван», 
и мне есть что вспомнить: и как 
жил до войны, и оккупацию, и 
приход в ракетостроение… К 
тому же я встречался с интерес-
нейшими людьми. О них тоже 
хочу рассказать. Для меня эта 
книга очень важна. Мне уже 85 
лет, жизнь, проведённая отнюдь 
не на курортах, подорвала здо-
ровье, и мне хочется этой книгой 
подвести некоторый итог. 

– Будем надеяться, что по-
радуете нас новой книгой. А 
главное, желаем Вам такого 
же оптимизма, веры в себя и 
людей, какие у Вас были все 
эти долгие годы. Верю, что 
еще увидимся! 

– Ну, дай Бог! А если что – зо-
вите инопланетян! Они нам по-
могут!

Беседовал 
Владимир Кленин

нам помогут!»
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Сегодня в нашей стране про-
живают около 43 миллионов  пен-
сионеров, что составляет поч-
ти треть всего населения Рос-
сии. Только в московском регио-
не  6 миллионов людей пожилого 
возраста.   Многие  по состоянию 
здоровья – физического и ум-
ственного могли бы продолжать  
активную деятельность. Однако 
в нынешней экономической си-
туации   найти достойную работу 
людям  старшего возраста просто 
невозможно.  Как быть? 

Прежде всего, не унывать! 
Светлая голова, желание рабо-
тать и приносить пользу – что 
еще надо для седого бизнесмена?

 По мнению экспертов, более 
10 миллионов пенсионеров се-
годня   трудятся в разных секто-

рах российской экономики. Неко-
торые готовы заняться индивиду-
альным предпринимательством 
или малым бизнесом. Но в силу 
разных причин не знают, как на-
чать свое дело. 

Поэтому и появилась идея 
проекта "Новый Старт". В этом 
серьезную помощь может ока-
зать  система муниципальных 
торгово-промышленных палат.  
Суть инициативы в том, что спе-
циалисты   ТПП  предлагают бу-
дущим деловым пенсионерам   
готовые бизнес-идеи с полным 
набором всех необходимых до-
кументов. В папке – подробный  
план действий, расчеты, контак-
ты, финансы.  

Главное в проекте "Новый 
Старт" то, что пенсионер не толь-
ко выбирает интересный проект, 
но и получает практическую по-
мощь в его реализации со сторо-
ны именно сотрудников  торгово-
промышленной палаты.  Это 

консультации по проектам, со-
провождение, сотрудничество и 
помощь в решении проблем.  Сде-
лать пенсионера хозяином, пусть 
маленького, но своего дела –  
главная цель проекта.  Это может 
быть мастерская по ремонту ме-
бели, музыкальное кафе, пекарня, 
творческий клуб, ремонт авто –  
что угодно. 

В настоящее время для про-
екта "Новый Старт" планиру-
ется отобрать несколько проек-
тов и  кандидатов, а затем по-
сле тщательной проработки  дать 
шанс будущим бизнесменам про-
явить свои способности. Сразу 

же надо понять, что кандидаты 
все будут делать сами – оформ-
лять документы, ходить в банк, 
покупать оборудование, мате-
риалы, инструменты. Торгово-
промышленная палата мо-
жет  выступать лишь  в качестве 
партнера-советника. 

Уверены, что проект "Новый 
Старт" даст возможность при-
влечь к бизнесу немало пенсио-
неров, которые способны не толь-
ко обеспечить себя, но и помочь 
другим людям, создав новые ра-
бочие места.

Московская областная  ор-
ганизация "Союз пенсионе-

ров Подмосковья" и Торгово-
промышленная палата региона 
рассматривают возможность со-
вместной реализации  пилотно-
го проекта "Новый Старт" по при-
влечению пенсионеров к актив-
ной экономической деятельности. 

Уверены, что этой иници-
ативой заинтересуются  мини-
стерства социальной защиты, 
инноваций и инвестиций, дру-
гие ведомства. Конечно, рассчи-
тываем и на поддержку губерна-
тора Подмосковья Андрея Воро-
бьева, которому всегда были ин-
тересны необычные  обществен-
ные проекты. Тем более, что фи-
нансовые затраты  на начальном 
этапе  минимальны, а  опыт  мо-
жет быть востребован в масшта-
бах всей страны.   

Редакция газеты "Третий воз-
раст" обращается к своим чита-
телям с предложением выска-
зать свое мнение о проекте "Но-
вый Старт". Хотели бы Вы занять-
ся собственным бизнесом и ка-
ким именно? Есть ли у Вас бизнес 
и можете ли поделиться секретом 
успеха? Лучшие  материалы будут 
опубликованы в нашей газете.

«Новый Старт»
Этот  уникальный  проект 

дает возможность пенсионерам 
заняться малым бизнесом

Свое дело

«Птицефабрика «Эли-
нар-Бройлер» – птицевод-
ческий комплекс полного 
цикла, его производствен-
ные площадки расположены 
в Наро-Фоминском, Чехов-
ском и Ногинском районах.

Нашу продукцию лю-
бят и ценят жители мегапо-
лисов. Современная жизнь 
с ее быстрыми темпами не 
оставляет людям много вре-
мени, чтобы подумать о ка-
честве своего питания. По-

этому так важно найти того 
надежного поставщика, ко-
торый будет производить 
для вас всегда качествен-
ную, полезную и вкусную 
продукцию. 

«Первая Свежесть» – 
торговая марка нашей про-
дукции. Яркий дизайн упа-
ковки и тщательная вы-
кладка товара на подложке 
выгодно отличает продук-
цию «Элинар-Бройлер» на 
прилавках магазинов. По-
купатели всегда могут вы-
делить продукцию «Первая 
Свежесть» среди куриных 
продуктов других произво-
дителей. 

«Первая Свежесть» – это 
не только название торговой 
марки продукции птицефа-
брики «Элинар-Бройлер».  
Это основная идея разви-
тия компании. Мы нацелены 
на долгую и успешную дея-
тельность на рынке, которая 
невозможна без постоянно-
го обновления технологий 
производства и внедрения 

международных систем кон-
троля качества продукции.

На всех этапах произ-
водства мы руководствуем-
ся главной задачей – мак-
симально сохранить све-
жесть и вкус куриного мяса 
в нашей продукции. Глав-
ное, чтобы куриное мясо 
было самое свежее и высо-
кого уровня качества. Имен-
но на эти свойства мы сде-

лали основную ставку в 
нашей работе. Результат –  
срок сохранения свежести 
натуральной продукции тор-
говой марки «Первая Све-
жесть» – 7 суток.

Качество мяса зависит 
от состава корма. На нашей 
птицефабрике мы приме-
няем только натуральные 
корма российского произ-
водства. 

Мы представляем  нашим читателям 
компанию «Элинар-Бройлер» – крупней-
шего российского производителя продук-
ции из куриного мяса. В этом номере пред-
лагаем  познакомиться с историей компа-
нии и  особенностями производства.  

«ПЕРВАЯ СВЕЖЕСТЬ» – 
КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Сегодня модно быть здоровым и 
успешным – заниматься спортом, придер-
живаться сбалансированного здорового 
питания, покупать только полезные све-
жие продукты. Охлажденное куриное мясо 
и продукция из него идеальная основа для 
диетических блюд. Поклонники здорово-
го образа жизни не экономят на хороших 
продуктах и покупают охлажденную пти-
цу только у проверенных производителей.

Продукция птицефабрики «Элинар-
Бройлер» полезна и вкусна благодаря ис-
ключительной свежести. Это в полной 
мере отражает название торговой марки 
нашей продукции – «Первая Свежесть». 
Этим названием мы говорим каждому по-
купателю, что гарантируем качество наше-
го продукта. 

Название торговой марки «Первая 
Свежесть» накладывает на нас ответствен-
ность за качество и свежесть каждого про-
дукта. Покупатель не будет постоянным 
потребителем продукции с громким на-
званием, но неудовлетворительного каче-
ства. Только вкусная, качественная продук-
ция может стать любимой и популярной у 
покупателей.

Птицефабрика «Элинар-Бройлер» ста-
ла использовать торговую марку «Первая 
Свежесть» с 2004 года. Уже тогда мы гор-
дились нашей продукцией и не боялись 
сказать всем покупателям, что этот про-
дукт производит наша птицефабрика. С тех 
пор мы значительно укрепили свою репу-
тацию, как производителя качественно-
го охлажденного продукта. Пополняются 
ряды постоянных покупателей нашей про-
дукции. А это лучше всяких наград и ме-
далей подтверждает главные достоинства 
продукции торговой марки «Первая Све-
жесть» – качество и свежесть.

С этого номера  специалисты  компа-
нии «Элинар-Бройлер» предложат чита-
телям газеты «Третий возраст»  фир-
менные рецепты и посоветуют как   при-
готовить вкусные  блюда  продукции из-
вестного подмосковного производителя. 

Здоровое питание

Формула успеха
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Посещение «Химкинско-
го социально – реабилитаци-
онного центра» началось с экс-
курсии по учреждению, кото-
рую провели для Президен-
та благотворительного фонда 
«Исток» Екатерины Багдасаро-
вой директор учреждения Ок-
сана Яшнова вместе со своими 
воспитанниками Анастасией 
Павлюченко и Даниилом На-
ровским. Руководитель и ребя-
та показали гостье свои комна-
ты, учебные классы, столовую 
и спортивный зал.

После этого, в одном из ка-
бинетов для прикладных заня-
тий Екатерина Багдасарова смог-
ла вместе с ребятами поучаство-
вать в мастер-классе по рукоде-
лию. Творческий урок для них 
провели представители Союза 
пенсионеров Подмосковья.  Они 
показали  мастер-класс по при-
кладному искусству.  Галина Да-
виденко, Малышкина Татьяна 
Малышкина, Светлана Назарен-
ко,  Ольга Майба  поделились 
своим умением творить чудеса.  
Дети научились искусству деку-

пажа, флористики, бисеропле-
тения и квиллинга, а также озна-
комились с технологией изго-
товления сумочек ручной рабо-
ты. Надо видеть, с каким душев-
ным теплом и вниманием стар-
шее поколение подарило детям 
свой опыт и знания. 

Союз пенсионеров Подмо-
сковья на протяжении многих 
лет сотрудничает с химкинскими 
школами, а также с Центром реа-
билитации несовершеннолетних. 
Эта многолетняя дружба сфор-

мировалась в хорошие тради-
ции – вместе встречать праздни-
ки. А учитывая, что у многих ребят 
нет родных бабушек и дедушек, 
эти встречи и общение для них 
вдвойне необходимы и важны.

Сразу же после окончания 
мастер-класса для гостей центра 
была организована творческая 
программа, которую подготови-
ли воспитанники учреждения, а 
завершилась встреча чаепитием 
и душевными разговорами.

Текст и фото  
благотворительного фонда  

«Исток»

Президент благо-
творительного фон-
да «Исток» Екатери-
на Багдасарова: 

«Приятно видеть жи-
вой диалог поколений. 
Наши активистки из Союза 
пенсионеров с особой те-
плотой передают свою лю-
бовь тем, кто в ней нуж-
дается как никто другой. 
Дети с большим удоволь-
ствием перенимают му-
дрость и навыки, которые 
им передают старшие.  
Уверена, такие встречи 
должны стать постоянны-
ми: они важны как для де-
тей, так и для старшего по-
коления».

Активисты Наро-Фоминского 
отделения Союза пенсионеров 
Подмосковье совместно с Обще-
ственной палаты района побыва-
ли  на областном конкурсе русско-
го народного танца "Карусель Мо-
сковии". В двенадцатый раз в горо-
де Люберцы Московской области 
состоялся самый престижный кон-
курс народного танца. 

Среди конкурсантов  показал  
свое искусство и народный коллек-
тив – ансамбль танца "Радость" хо-
реографической школы им. Ирины 
Зайцевой под руководством Алек-
сандры Александровой.

Участницы коллектива Ната-
лья Баринова, Татьяна Горбуно-
ва, Лидия Калинина, Ольга Тихо-
нова представили свое исполни-
тельское мастерство в хоровод-
ном танце "У колодца", который 
очень понравился всем зрителям. 
Они оценили выступление апло-
дисментами.

Наро-Фоминцы 
танцуют

ТВОРЧЕСТВО

Отделение дневного пребы-
вания Каширского ЦСО «Забо-
та» для пожилых людей и инва-
лидов является важной формой 
организации отдыха. Здесь че-
ловек на определенное время 
попадает в комфортную среду.

«Здоровье – всему голова!» – гла-
сит народная пословица. Поэтому в 
отделении уделяется большое внима-
ние лечебной физкультуре, скандинав-
ской ходьбе, катанию на велосипедах, 
занятиям на тренажерах. Все занятия 
проводятся под наблюдением специ-
алиста, а теперь добавилась и нейро-
бика – комплекс упражнений, способ-
ствующий  улучшению памяти, заряд-
ка для ума.  

Медсестра ЦСО «Забота» Светлана 
Симакова уже дважды проводила лек-
ции по аромотерапии, причинах и про-
филактике головных болей.  Полноцен-
ное питание – немаловажный фактор 
для пользователей услуг отделения, и 
руководство ЦСО «Забота» обеспечи-
вает  отдыхающих мясными, рыбны-
ми, молочными продуктами, фруктами 
и овощами в полном объеме. Здесь, в  
современно оформленной уютной сто-
ловой Наталия Репкина и Елена Шевя-
кова обслуживают 15 отдыхающих. Ча-
сто заходит поинтересоваться, все ли 
нравится, пожелать  приятного аппе-
тита, заведующая отделением  Людми-
ла Карякина.

После обеда каждый найдет себе 
дело по душе. Кто-то занимается трудо-
терапией вместе с Ольгой Петруниной, 

кто-то проводит время за книгой, теле-
визором, компьютером, кто-то прогули-
вается по территории. В гостиной про-
водится очередная репетиция ансамбля 
«Сударушки» под руководством Окса-
ны Парицкой и баяниста Юрия Дрожи-
на. Постепенно присоединяются к по-
ющим и остальные.  В отделении обо-
рудован исторический уголок, где нахо-
дятся экспонаты принесенные отдыха-
ющими: прялка, швейная машинка, по-
делки, монеты, значки и др.  

Радует, что в отделении  уделяется 
внимание и духовному росту. По соб-
ственной инициативе приходит к веру-
ющим священник храма Преображе-
ние Господня в Б. Руново Евгений Му-
равьев. Он совершает молитву, и все от-
дыхающие  и сотрудники отделения мо-
лятся о здравии своих родных и близ-

ких, желают здоровья отцу Евгению, его 
супруге и деткам. 

Несмотря на молодость, отец Евге-
ний дает мудрые советы нуждающим-
ся. Он в курсе всей деятельности отде-
ления, с радостью встречает новшества  
и поддерживает их. Узнав, что в заня-
тия ввели нейробику, отец Евгений по-
советовал разнообразить жизнь отдыха-
ющих, пригласил их на исповедь в храм.  
И в морозный солнечный день ветераны 
и инвалиды направились в Дом Божий 
на молитву и совершение треб. После 
исповеди, говорят, что, как-будто, ме-
шок с плеч свалился. С верой, что Бог 
поможет, мы преодолеваем себя, свои 
страсти, и это преодоление и есть – ду-
ховная жизнь

                    В.В. Фадеева 
Фото автора

Отдыхаем – и духовно, и физически
АКТИВНОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ

КОММЕНТАРИЙСобытия

Соединяя поколения
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Пенсионный фонд 
России представил 

мобильное приложение
Пенсионный 

фонд России пред-
ставил мобиль-
ное приложение, 
которое позволит 
с еще большей 

легкостью полу-
чить информацию о 

состоянии своего инди-
видуального лицевого счета в ПФР, про-
верить перечисленные работодателем 
страховые взносы, а также записаться 
на прием и заказать нужные документы.

Бесплатное приложение ПФР, до-
ступное для платформ iOS и Android, 
дает возможность пользователям мо-
бильных устройств воспользоваться 
ключевыми функциями, которые пред-
ставлены в Личном кабинете на сайте 
Пенсионного фонда.

Для входа в приложение необходи-
мо ввести четырехзначный пин-код и 
пройти авторизацию с помощью под-
твержденной учетной записи на порта-
ле госуслуг. Подтвердить упрощенную 
или стандартную учетную запись мож-
но в офисах Почты России, Ростелеко-
ма или клиентских службах Пенсионно-
го фонда.

В дальнейшем вход осуществляется 
через этот пин-код. Пенсионный фонд 
первый среди госведомств реализовал 
механизм авторизации в Единой систе-
ме идентификации и аутентификации 
(ЕСИА) с помощью пин-кода.

С помощью приложения можно по-
лучить сведения о состоянии своего сче-
та в ПФР – о накопленных пенсионных 
баллах и стаже; назначенной пенсии или 
социальной выплате, размере материн-
ского капитала; истории своих обраще-
ний в ПФР.

В то же время, ряд услуг, доступных 
через приложение, доступен и без авто-
ризации на портале госуслуг. Так, с ис-
пользованием службы геолокации при-
ложение найдет ближайшую клиент-
скую службу Пенсионного фонда или 
МФЦ и предоставит возможность запи-
саться на прием. Помимо этого, через 
приложение можно заказать необходи-
мые справки и документы, а также на-
править обращение в ПФР.

Есенинское Литвиново
Санаторий Литвиново 

расположен в 80 км от г. Мо-
сквы в живописных окрест-
ностях Наро-Фоминска на 
берегу реки Нара. Здравни-
ца находится на территории 
старинной усадьбы князей 
Щербатовых с прекрасным  
тенистым парком и искус-
ственными прудами. Явля-
ется излюбленным местом 
отдыха художников, писате-
лей и людей других творче-
ских профессий.

Этот творческий про-
ект комиссии по культуре об-
щественной палаты района 
и Союза пенсионеров имеет 

успешное продолжение уже в 
наступившем 2017 году.

Впервые совместно с твор-

ческими работниками сана-
тория «Литвиново» была ор-
ганизована экскурсия, бла-

годаря которой, активисты 
Наро-Фоминского отделения 
Союза пенсионеров Подмоско-
вья узнали богатейшую исто-
рию села Литвиново, а также 
окунулись в поэтический мир 
великого русского поэта Сер-
гея Есенина, который посетил 
это уникальное место наше-
го района в 1923 году вместе с 
американской балериной Ай-
седорой Дункан.

Чистый воздух, красивей-
шие пейзажи – все это спо-
собствовало отличному на-
строению наших любозна-
тельных туристов. 

Ольга Тихонова,
фото Елены Королёвой

Юбилеи

Своего помещения у хора 
не было и репетировали там, 

куда пускали. Но через пять лет 
решился вопрос с залом. Более 
6 лет руководил хором баянист 
Леонид Владимирович Шаро-
пенко. Он сочинял музыку на 
стихи химкинских поэтов. 

Последние годы коллекти-
вом  руководят супруги Алек-
сандр Васильевич и Галина 
Александровна Алатырцевы – 
профессиональные музыканты, 
отдающие своему делу все вре-
мя и душу.

Репертуар хора разнообраз-
ный: в его исполнении звучат 
русские народные, военные, па-

триотические, песни советских 
композиторов и многое дру-
гое. Хор «Русская песня»  не-
однократно становился лауре-
атом различных фестивалей и 
конкурсов, имеет в своем ак-

тиве много-
численные 
награды, ди-
пломы, благо-
дарственные 
письма, в том 
числе от ад-
министрации 
городского 
округа Химки 
и Правитель-
ства Москов-
ской области.

 В 2013 году коллектив 
хора получил Губернаторскую 
премию за участие в проекте 
«Наше Подмосковье» в номина-
ции «По зову сердца», а в 2014 
году диплом проекта «Наше 

Подмосковье».
За свои 15 лет самодеятель-

ный коллектив внес огромный 
вклад в культурную жизнь Под-
московья и города Химки. Он 
является непременным участ-
ником концертных и празднич-
ных программ в городах Под-
московья.

Химкинское Отделение Со-
юза Пенсионеров по г. Сходня 
выражает огромную благодар-
ность всем, кто на протяжении 
этих 15 лет, помогал хору в при-
обретении костюмов, инстру-
ментов, организовывал площад-
ки для выступлений.

О. Шестернина

Юбилей  «Руссской песне»
Датой рождения хора 

«Русская песня» считает-
ся 2002 год. Именно 3 мар-
та было решено на активе 
Химкинского отделения Со-
юза пенсионеров Подмо-
сковья по району Сходня 
создать свой коллектив. Ор-
ганизаторами выступили Ва-
лентина Петровна Орешко, 
Екатерина Степановна Ша-
мова, Инна Васильевна и Га-
лина Тимофеевна Ваваева. 
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